



مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية

تصدر عن كلية العلوم الإسلامية بجامعة الجزائر-1

بالتعاون مع

جمعية كليات الشريعة والأعضاء في أنحاء الجامعات العربية

مجلة علمية أكاديمية محكمة نصف سنوية

ISSN 2170-1210

في هذا العدد:

- ✍ د. عبد الرزاق دهمون - جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
✿ أقوال وآراء الإمام أحمد بن نصر الداودي (ت: 402هـ) // (1011م) في تفسير القرآن الكريم
- جمعا ودراسة من (الجواهر الحسان في تفسير القرآن) لعبد الرحمن للثعالبي -
- ✍ د. محمد الجيطان، أ. إناس العزة - جامعة النجم الوطنية (فلسطين)
✿ الرواة الذين نفى صحبتهم أبو حاتم الرازي بألفاظ غير صريحة وأثبتها غيره، ودراسة مروياتهم.
- ✍ د. فتحي بودفلة - جامعة الجزائر، كلية العلوم الإسلامية (الجزائر)
✿ إسهام قراء الجزائر في خدمة القراءات القرآنية وما يتعلق بها من العلوم -دراسة إحصائية -
- ✍ د. محمد الصالح ستي - جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية - قسنطينة (الجزائر)
✿ تدريس التفسير في الجامعات الإسلامية: رؤية استراتيجية تكاملية بين التقليد والتجديد

المجلد 13، العدد 2، جويلية 2022م - ذو الحجة 1443هـ



Journal of Sharia and Islamic Studies

**Published by
Faculty of Islamic sciences- University of Algiers1**

**In collaboration with
The Association of Colleges of Sharia Members
In the Union of Arab Universities**

A quarterly refereed Journal

ISSN 2170-1210

✍ ***Pr. Dr. Abderezzak Dahmoun - University of Algiers1 (Algeria)***

✿ ***Al Daudi's words and opinions (402/1011) in the interpretation of the Qur'an through the book of "Tafsir Jawaher Al Hissan Fi Tafsir Al Quran" for Al-Tha'alibi***

✍ ***Dr. Mohamad Jetan , P. Enas Al ezzah -An-Najah National University (Palestine)***

✿ ***The Approach of Al- Imam Abu Hatem in denying the companions of the prophet Mohammed (PBUH), following implicit terms, proved by other narrators and studying their narrations***

✍ ***Dr. Fethi Boudefla - University of Algiers1 (Algeria)***

✿ ***The contribution of Algerian readers (reciters) to the service of Koranic readings (recitations) and related sciences - a statistical study -***

✍ ***Dr. Mohamed Seti -Emir Abd El Kader University for Islamic Sciences (Algeria)***

✿ ***Teaching interpretation in islamic universities: An integrative strategic vision between tradition and renewal***

Vol. 13 N. 1 July 2022 - Dhul Hijjah 1443

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ



تم تصفيف وإنجاز هذا العدد بمركز:
مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية
بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر -1-

قرآن کریم

﴿قَدْ جَاءَكُمْ مِنَ اللَّهِ نُورٌ وَكِتَابٌ مُبِينٌ﴾

[المائدة: 15]



مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية

مجلة علمية محكمة نصف سنوية

تصدر عن كلية العلوم الإسلامية بجامعة الجزائر-1
بالتعاون مع
جمعية كليات الشريعة في اتحاد الجامعات العربية

المجلد 13 العدد 2 جويلية 2022م (ذو الحجة 1443 هـ)

ISSN 2170-1210

الإيداع القانوني: 1210-2009

02. شارع النقيب عزوق، الربوة الحمراء. حسين داي - الجزائر-

الهاتف/فاكس : 00.213.23. 75.62.34

البريد الإلكتروني: itihadkolate@gmail.com

الموقع الإلكتروني www.Fac-islamique.univ-alger.dz

الموقع على الشبكة: <https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/840>

قواعد النشر في مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية:

أولاً: يشترط في الدراسات والأبحاث المراد نشرها ما يلي:

- 1- أن تكون مقالات أصلية لم يتم نشرها من قبل، وأن لا تكون قيد مراجعة في جهة أخرى
- 2- أن تكون متممة بالعمق والأصالة والمعاصرة.
- 3- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي والموضوعية.
- 4- أن تكون الهوامش في آخر الصفحة.
- 5- أن يتضمن البحث قائمة المراجع التي استخدمت مع ضرورة إعطاء معلومات ببليوغرافية كاملة.
- 6- المؤلف المرسل مسؤول عن موافقة نشر المقال من طرف جميع المؤلفين المشاركين وهو ملزم بإدراج أسمائهم في ورقة تقديم المقال عبر المنصة، كما يتحمل مسؤولية المقال أثناء التقديم والتعديل.
- 7- يتم تقديم المقال حصريا عبر منصة المجلات العلمية "ASJP" من خلال رابط المجلة:
<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/840>
- 8 - أن لا يقل البحث عن 15 صفحة ولا يزيد عن 40 صفحة.
- 7- أن يقر صاحب البحث أن بحثه لم يرسل للنشر في مجلة أخرى.
- 8- على الباحث أن يرفق بحثه بملخص باللغة الانجليزية في حدود 250 كلمة.
- 9- أن لا يكون البحث مستلا من مطبوعات الدروس المقررة على الطلبة، أو جزء من رسالة جامعية.

ثانيا: تخضع الأعمال المرسلة إلى المجلة للتحكيم قبل نشرها.

ثالثا: تقوم إدارة المجلة بإخطار أصحاب الأبحاث بالرأي النهائي للمحكمين.

بخصوص أبحاثهم قبولا أو رفضا أو تعديلا.

رابعا: ترتب الموضوعات وفق اعتبارات فنية.

خامسا: لا يمكن إعادة نشر أي موضوع من موضوعات المجلة إلا بإذن كتابي من إدارتها.

سادسا: لا يمكن للباحث أن يسحب بحثه من النشر بعد عرضه على هيئة التحرير إلا لأسباب مقنعة، على أن يكون ذلك قبل إشعار الباحث بالموافقة على النشر.

ما ينشر في المجلة يعبر عن رأي كاتبه، ولا يمثل رأي المجلة بالضرورة.

هيئة التحرير:

المدير الشرفي للنشر: أ. د. فارس مختاري - مدير جامعة الجزائر-1

المدير مسؤول النشر: أ. د. محمد يعيش - عميد كلية العلوم الإسلامية

رئيس التحرير: أ. د. كمال بوزيدي

bouzidi.kamal@yahoo.fr

سكرتير المجلة: نبيلة بن بورنان

nabila.sredaction.fsi@gmail.com

أعضاء هيئة التحرير:

أ. د. سعيد خنوش - جامعة الجزائر 1

د. عز الدين رواز - جامعة الجزائر 1

د. عز الدين بلملياني - جامعة الجزائر 1

د. فتحي بودفلة - جامعة الجزائر 1



الهيئة الاستشارية:

أ.د صالح بوبشيش/ أستاذ التعليم العالي - جامعة باتنة (الجزائر)
أ.د. كمال لدرع/ عميد كلية الشريعة والاقتصاد، جامعة الأمير عبد القادر - قسنطينة،
(الجزائر)

د. حمادو ندير جامعة الأمير عبد القادر - قسنطينة، (الجزائر)
أ. د علاء القضاة، رئيس قسم الدراسات الإسلامية في الجامعة الإسلامية بمنيسوتا
أ.د. جمال زيد الكيلاني/ عميد كلية الشريعة، جامعة النجاح الوطنية (فلسطين)
أ.د. عباسي نور الدين/ أستاذ التعليم العالي، جامعة الجزائر-1
أ.د. عمار جيدل/ أستاذ التعليم العالي، جامعة الجزائر -1
أ.د عبد القادر بن عزوز/ أستاذ التعليم العالي، جامعة الجزائر-1
أ.د. بوحزمة نور الدين/ أستاذ التعليم العالي، جامعة الجزائر-1

محتويات العدد:

09	أ.د. كمال بوزيدي الافتتاحية.....
11	أ.د. عبد الرزاق دحمون أقوال وآراء الإمام أحمد بن نصر الداودي (ت: 402 هـ) // (1011م) في تفسير القرآن الكريم – جمعا ودراسة من (الجواهر الحسان في تفسير القرآن) لعبد الرحمن للثعالبي –
55	د. فتحي بودفلة إسهام قراء الجزائر في خدمة القراءات القرآنية وما يتعلق بها من العلوم-دراسة إحصائية
95	د. محمد الصالح ستي تدريس التفسير في الجامعات الإسلامية: رؤية استراتيجية تكاملية بين التقليد والتجديد
117	د. عامر عبد الفتاح جود الله، أ. سهيلة سفيان غنام الانفعالات النفسية عند المرأة في القرآن الكريم
149	د. محمد راغب الجيطان، أ. إناس العزة الرواة الذين نفى صحبتهم أبو حاتم الرازي بألفاظ غير صريحة وأثبتها غيره، ودراسة مروياتهم
185	د. منتصر نافذ أسمر حق الطفل في التنشئة الاجتماعية السليمة من خلال السنة النبوية
207	أ. محمد صبحي عودة، د. عمران عزت بخيت حكم بيع دم الإنسان والتبرع به والأحكام المترتبة على ذلك في الفقه.....
233	د. عبد الله جميل أبو وهدان، أ. أميرة عدنان درويبي استقلالية القضاء في المحاكم الشرعية : دراسة فقهية تحليلية- لقرار بقانون رقم 2021/8 بشأن القضاء الشرعي

269	<p>أ. نصر الدين رامول دور النوادي العلمية في تهيئة طالب وأستاذ العلوم الإسلامية خلال المرحلة الجامعية - نادي الإقراء والدراسات القرآنية - أنموذجا -</p>
289	<p>فاطمة الزهراء سعيداني التربية الإسلامية: من تعليمية المادة إلى وظيفية الفعل التعليمي</p>
305	<p>نبيل عمران، د. فايذة عمران التربية الإسلامية في الطور المتوسط: بين تحدي أساتذة اللغة العربية وكثافة البرنامج</p>



Journal of Sharia and Islamic Studies

A quarterly refereed Journal

Published by
Faculty of Islamic sciences –Algiers 1 university

In collaboration with

The Association of Colleges of Sharia Members
In The Union of Arab Universities

Vol. 13 N 2 July 2022 - Dhul Hijjah 1443

ISSN: 2170-1210

Legal deposit: 1210–2009

Faculty of Islamic Sciences

02 Colonel Azzouk street ,Rabwa El Hamrah

Houssine Dey -Algiers

00.213.23. 75.62.34Tél/Fax:

Email: itihadkolate@gmail.com

Web site : www.Fac-islamique.univ-alger.dz

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/840>

The Editorial Board

The Honorable Head of Journal

Prof. Dr. Farés Mokhtari
Rector of the University of Algiers-1-

The Head Responsible of Publication

Prof Dr. Mohamed Yaiche
Dean of the Faculty of Islamic Sciences

The Editor- in Chief

Prof. Dr. Kamel Bouzidi
Email: bouzidi.kamal@yahoo.fr

Members of the Editorial Board

Prof. Dr. Said Khennouche
Dr. Azzeddine Rouane
Dr. Azzeddine Belmeliani
Dr. Fethi Boudefla

The Editing Secretary:

Nabila Benbourenane
Email: nabila.sredaction.fsi@gmail.com

The Board of consultants

Prof. Dr. salah boubechiche /University of Batna (Algeria)

Prof. Dr. Kamel Ladra / Emir Abdelkader University for Islamic Sciences
Constantine (Algeria)

Dr. Hamadou Nadir / Emir Abdelkader University for Islamic Sciences
Constantine (Algeria)

Prof. Dr. Ala Qudah / Islamic University of Minnesota

Prof. Jamal Zaid Kielani /Dean of the faculty of Sharia - Dept .of Sharia
and Islamic Finance -An-Najah National University (Palestine)

Prof. Dr. Nouredine Abassi / University of Algiers1 (Algeria)

Prof. Dr. Ammar Djidel/ University of Algiers1 (Algeria)

Prof. Dr. Nouredine Bouhamza / University of Algiers1 (Algeria)

Rules of publication

Firstly: published researches and studies require the following:

- 1- Articles must be original which have never been published before, and they must not be under review on the other hand.
- 2- they must be deep, original and contemporary.
- 3- The researcher should comply with scientific methodology and objectivity.
- 4- The margins must be at the last of the page.
- 5- The research shall contain list of used references with the need to provide full bibliographic information.
- 6- The transmitter author is responsible for approving the publication of the article by all the co-authors and he is obliged to include their names on the paper of submitted article via the platform, as well as he bears the responsibility of article during submission or modification.
- 7- The article shall be exclusively submitted via Scientific Journal Platform "ASJP" through the link of Journal:

<https://www.asjp.cerist.dz/en/PresentationRevue/840>

- 8- The research should not be less than 15 pages, and not more than 40 pages.
- 9- The article's author must acknowledge that his article was not sent to be published in another journal.
- 10- An English-language abstract (maximum 250 words) must be attached in the research.
- 11- The research should not be taken from the publications of scheduled lessons on the students, or part of university thesis.

Secondly: the works sent to the journal are subject to arbitration before publication.

Thirdly: the journal's management notifies the researcher for the final say of reviewers concerning their researches (either accepting, rejecting or modifying).

Fourthly: the subjects are arranged according to technical considerations

Fifthly: any of the journal's subjects cannot be republished without a written permission from its management.

Sixthly: the researcher cannot retract his research from publication after being presented to the editorial board except for good reasons, it should be before the researcher's notification of the publishing approval.

What is published in the journal reflects the view of its writer, does not necessarily represent the view of the journal.

Contents

Editorial	Prof. Dr. Kamel Bouzidi	9
Al Daudi's words and opinions (402H/1011) in the interpretation of the Qur'an through the book of "Tafsir Jawaher Al Hasan Fi Tafsir Al Quran" for Al-Tha'alibi	Prof. Dr. Abderezzak Dahmoun	11
The contribution of Algerian readers (reciters) to the service of Koranic readings (recitations) and related sciences - a statistical study -	Dr. Fethi Boudefla	55
Teaching interpretation in islamic universities An integrative strategic vision between tradition and renewal	Dr. Mohamed Esalah Seti	95
Psychological emotions in women In The Holy Quran	Dr. Amer Jodalla P. Souhaila Ghanem	117
The Approach of Al- Imam Abu Hatem in denying the companions of the prophet Mohammed (PBUH), following implicit terms, proved by other narrators and studying their narrations	Dr. Mohamad Jetan P. Enas Al ezzah	149
The right of the child to a proper social upbringing Through the Sunnah	Dr. Muntaser N. Asmar	185
The ruling on selling and donating human blood, and the rulings that follow in Islamic jurisprudence	P. Mohamad Odeh Dr. Emran Ezat	207

<p>Judicial independence in Sharia courts An analytical jurisprudence study - Decree-Law No. 8/2021 regarding the Sharia judiciary</p>	<p>Dr. Abd Allah Abu Wahdan P. Ameera Droube</p>	<p>233</p>
<p>The role of scientific clubs in preparing students and professors of Islamic sciences during the university stage The reading club and qur anic studies as amodel</p>	<p>P. Nassereddine Ramoul</p>	<p>269</p>
<p>Islamic education: From the teaching of the subject to the functional learning of the act</p>	<p>Fatima Ezzahra Saidani</p>	<p>289</p>
<p>Islamic education in Middle school phase between the challenge of Arabic teachers and the intense curriculum</p>	<p>Nabil Amrane Dr. Faiza Amrane</p>	<p>305</p>

❁ الافتتاحية

أ.د. كمال بوزيدي

كلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر

الحمد لله رب العالمين والصلاة والسلام على سيد المرسلين سيدنا ونبينا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين، أما بعد،

فإن خير ما صرفت فيه الأموال وبذلت فيه الأوقات والأعمار، هو معرفة كتاب الله وسنة رسوله، إذ هما أساس السعادة في الدنيا والآخرة، والنجاة من النار ومن غضب رب العالمين. وكل ما كتب في علم الأصول والفروع والتفسير والحديث وما تصدره المجالات العلمية المحكمة إنما هو شرح وتفسير لكتاب الله وسنة رسوله حسب اجتهادات العلماء الذين منحهم الله تعالى العلم والورع والفهم والحكمة، وما تصدره مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر¹، من مقالات وبحوث علمية محكمة، إنما الغرض منه هو بيان حكم الله في كثير من القضايا والنوازل التي يحتاجها المسلمون اليوم، والتي لم يغفلها الشارع الحكيم، وذلك في صورة مقالات مفيدة وبحوث نافعة تصدر عن أهل العلم من الدكاترة المختصين والباحثين المشهود لهم بالعلم، وهذه المجلة إنما تمثل منهج الفكر الإسلامي الوسطي.

وقد احتوى هذا العدد بحوثاً متنوعة في العلوم الإسلامية، أضافت إلى الحقل المعرفي أهمية بالغة، إذ تعالج قضايا متفرقة في عدة اختصاصات، وإن دل ذلك على شيء إنما يدل على اهتمام الباحثين وقناعتهم بالكتابة في هذه المجلة الأكاديمية العلمية المحكمة، التي تعنى بمجالات الدين والحياة.

وفي الأخير نسأل الله تعالى أن ينفعنا وينفع أصحاب البحوث والقراء، والله ولي

التوفيق آمين.